

М.В.Мовсесов

Влияние политических и экономических взглядов Хавьера Милея на внешнюю политику Аргентины

В статье рассматриваются основные аспекты идеологии президента Аргентины Хавьера Милея и его первые действия на посту руководителя страны. Автор обращается к особенностям мировоззрения главы аргентинского государства в контексте внешней политики страны. На основании проведенного анализа делается вывод о степени и уровне влияния Х.Милея на внешнюю политику Аргентины.

Ключевые слова: Аргентина, Хавьер Милей, США, Китай, Латинская Америка, Россия, внешняя политика.

DOI: 10.31857/S0044748X24110049

Статья поступила в редакцию 25.07.2024.

10 декабря 2023 г. президентом Аргентины стал представитель оппозиционной партии Свобода наступает (*La Libertad Avanza, LLA*) Хавьер Милей (2023 — н/в), сменивший на посту перониста Альберто Фернандеса (2019—2023 гг.), члена Хустисиалистской партии (*El Partido Justicialista, PJ*). Приход к власти нового президента оказал заметное влияние на внешнюю политику Аргентины сразу по нескольким направлениям. Во-первых, речь идет о политическом и экономическом взаимодействии страны с внeregиональными крупными державами — прежде всего, с США, Китаем и Россией. Во-вторых, наблюдаются перемены внешнеполитического курса Аргентины внутри латиноамериканского региона. Наконец, речь идет о позиции страны по актуальным вопросам глобальной повестки. С приходом к власти Х.Милея Аргентина существенно изменила свое отношение к борьбе с изменением климата, экономическому кризису, вызванному пандемией *COVID-19*, а также к нынешним вооруженным конфликтам.

Цель данной статьи — определить уровень влияния действующего президента и его мировоззрения на изменения, происходящие во внешней по-

Максим Викторович Мовсесов — студент 2-го курса магистратуры МГИМО (У) МИД РФ (РФ, 119454 Москва, пр-т Вернадского, 76, mmovsesov@gmail.com, 0009-0001-3614-436Х).

литике Аргентины. Можно ли сказать, что действия Милея отвечают внешнеполитическим интересам страны? Для ответа на данный вопрос в исследовании будут проанализированы основные аспекты аргентинской внешней политики во времена прежней администрации, а также первые действия нового руководителя государства. Анализ поведения Милея в ходе его недавних официальных визитов в некоторые страны позволит определить степень и суть влияния президента на внешнеполитический курс Аргентины.

Сотрудничество с Аргентиной, по оценке российского ученого П.П.Яковлева, является важным и перспективным направлением внешней политики России [1, с. 245]. Помимо бесспорных экономических выгод от взаимодействия Латинская Америка важна для РФ в контексте общей напряженности в мире и давления на Россию со стороны западного блока. Аргентина, как одна из крупнейших стран региона, с которой у России есть опыт тесного сотрудничества в сфере сельского хозяйства и энергетики [2, с. 32], представляет особенный интерес.

Тема внешней политики Аргентины изучена довольно подробно. Так, внешней политике президентов Кристины Фернандес де Киршнер (2007—2011; 2011—2015 гг.), Маурисио Макри (2015—2019 гг.) и Альберто Фернандеса (2019—2023 гг.) посвящены работы российских ученых П.П.Яковлева и Н.М.Яковлевой [1; 3; 4], И.А.Грищенко [5; 6] и других исследователей. Некоторые аспекты внешней политики Х.Милея анализирует американский ученый Роберт Э.Эллис [7]. Ряд направлений внешнеполитической программы Х.Милея, обнародованной им во время президентской гонки, раскрыты в работах П.П.Яковлева, Н.М.Яковлевой [8] и аргентинского исследователя Ариэля Гонсалеса Леваджи [9]. Мировоззрение и определенные черты поведения и личности политика уже стали объектом изучения ряда зарубежных исследователей [10; 11]. Работы самого главы государства, в которых он излагает свое видение политического и экономического курса Аргентины, также использованы для анализа [12; 13]. При обращении к недавним событиям рассмотрены официальные заявления президента, комментарии правительства и МИД Аргентины, а также материалы СМИ.

ВНЕШНЕПОЛИТИЧЕСКИЙ КУРС АРГЕНТИНЫ ДО ПРИХОДА К ВЛАСТИ Х.МИЛЕЯ

Предшественник Милея А.Фернандес последовательно проводил политику балансирования между крупными державами, пытаясь одновременно сотрудничать со всеми значимыми игроками на международной арене [14, pp. 194–195]. Его основной оппонент на выборах 2019 г., М.Макри, занимавший пост президента Аргентины в 2015—2019 гг., воспринимался как протеже американского президента Дональда Трампа (2017—2021 гг.) [15] и во внешней политике придерживался проамериканского курса. Фернандес, осознавая объективную необходимость и выгоду от сотрудничества с США, активно вел диалог с Вашингтоном в сферах, представляющих интерес для обоих государств. Среди них — инвестиции в технологический сектор и участие Аргентины в проекте правительства США «Рост для Америки» [5, р. 221]. По состоянию на 2022 г. США являлись крупнейшим иностранным инвестором в Аргентине: объем прямых иностранных инвестиций (ПИИ) из Штатов составил в 2022 г. около 12,6 млрд долл. в стоимостном выражении [16].

С начала 2000-х годов Аргентина укрепляла экономические связи с Китаем, развитие которых оставалось приоритетным даже в период президентства М.Макри [17, pp. 230-231]. В 2004 г. КНР признала Аргентину одним из трех стратегических партнеров в регионе, а в 2014 г. повысила уровень отношений до всеобъемлющего стратегического партнерства. При Фернандесе сотрудничество с Пекином продолжало динамично развиваться [18, p. 13]. В феврале 2022 г. Аргентина присоединилась к инициативе КНР «Один пояс — один путь». Китай является одним из их ключевых торговых партнеров, прежде всего, в сфере сельского хозяйства. В 2021 г. Аргентина была крупнейшим экспортёром соевого масла и шерсти, вторым по величине экспортёром говядины и третьим по величине экспортёром соевых бобов в Китай [19, p. 12].

На момент прихода к власти Х.Милея в отношениях Аргентины и Китая наметились некоторые трудности. Во-первых, из-за экономических проблем многие проекты в Аргентине, финансируемые Китаем, были заморожены, а их реализация отложена на неопределенный срок [7, p. 1]. Во-вторых, решение Аргентины о закупках американских боевых самолетов F-16 у стран Евросоюза вместо аналогичной китайской модели *JF-17* вызвало недовольство Пекина [20].

Россию устраивала риторика Аргентины о непринятии американского гегемонизма и заинтересованность страны в таких структурах, как *BRICS*. До февраля 2022 г. отношения двух стран динамично развивались, даже в период нахождения у власти в Аргентине проамерикански настроенного М.Макри [3, pp. 73-76]. Отметим также нейтрально благожелательную для России позицию А.Фернандеса по поводу конфликта в Украине, несмотря на серьезное давление со стороны правых и правоцентристских оппозиционных партий. А.Фернандес неоднократно призывал к прекращению огня, а его страна, возглавляя Совет ООН по правам человека, проголосовала за исключение РФ из совета. В то же время Буэнос-Айрес отказался в 2022 г. присоединиться к резолюции Организации американских государств (*Organización de Estados Americanos, OEA*), осудившей действия России. [21] Некоторая политическая напряженность в двусторонних отношениях не переросла в полноценный кризис: Аргентина не присоединилась к антироссийским санкциям, не поддержала исключение России из *G20*, не стала полностью перенимать риторику США и их основных союзников [6, p. 69].

Одной из составляющих внешней политики А.Фернандеса было региональное сотрудничество в рамках различных интеграционных объединений [22], которые на момент прихода перонистов к власти находились в плачевном состоянии [23, p. 220]. Открытость и желание сотрудничества со всеми странами региона стало одной из причин выхода Аргентины из Группы Лимы (*Grupo de Lima, GL*) — объединения, целью которого являлась изоляция Венесуэлы и правительства Николаса Мадуро (2013 — н/в) [24]. Огромное значение Аргентина придавала сотрудничеству в рамках Южноамериканского общего рынка (*Mercado Común del Sur, Mercosur*). В то же время аргентинскому руководству не удалось вывести латиноамериканские интеграционные процессы из кризисного состояния [25, pp. 724, 734].

Отдельно стоит остановиться на связях Аргентины и Бразилии — крупнейшего торгового партнера Буэнос-Айреса. Отношения между ними временами были весьма напряженными [26, p. 29]. Так, администрация Жаира Болсонару (2019—2023 гг.) скептически отнеслась к возвращению к власти в Аргентине неоперонистов в лице А.Фернандеса. После победы на президентских выборах в Бразилии Луиса Инасиу Лулы да Силвы (2023 — н/в) уровень взаимодействия между странами явно вырос: состоялся ряд сам-

митов, на которых обсуждались инициативы по укреплению торгового и инвестиционного сотрудничества. 23 января 2023 г. президенты Аргентины и Бразилии подписали Совместную декларацию, ознаменовавшую возобновление стратегического альянса между двумя странами [27].

В целом на момент прихода к власти Х.Милея Аргентина придерживалась прагматичного курса внешней политики, суть которого заключалась в выстраивании взаимовыгодного экономического сотрудничества как в рамках латиноамериканского региона, так и с внeregиональными державами.

ОСОБЕННОСТИ ИДЕОЛОГИИ Х.МИЛЕЯ

Представляется целесообразным выделить ряд особенностей поведения и идеологии Милея, оказывающих влияние на видение им внешней политики — прежде всего, амбициозность и пассионарность нового главы государства. Он родился и вырос в довольно бедной семье в весьма суровых условиях [28], однако смог построить успешную карьеру экономиста и госслужащего. Вторым важным аспектом является вспыльчивость и вербальная агрессивность Х.Милея. Еще в школе он был неординарным и импульсивным подростком, за что получил кличку *«El Loco»* (сумасшедший, чокнутый). Во многом из-за смелости и радикальности взглядов и формулировок политика любили приглашать на телевидение. Стоит упомянуть и религиозность президента. Х.Милей окончил католическую школу, что оказало влияние на его последующее отношение к определенным вопросам (например, президент является активным противником права женщины на аборт). По мнению журналиста Хуана Луиса Гонсалеса, написавшего книгу о Х.Милее, тому присуща тяга к мистицизму, и он с трудом осознает грань между реальностью и своим собственным восприятием действительности [29]. Наконец, следует выделить такой существенный аспект, как харизматичность и оригинальность. Нынешний глава аргентинского государства невероятно популярен и активен в социальных сетях: в 2022 — 2023 гг. он выставил более 100 видеоматериалов [11, р. 6].

Одна из характерных черт Х.Миля — радикальный либерализм в экономической сфере, он категорически не приемлет левых идей [12, pp. 14-15, 19-20]. Отметим также склонность аргентинского президента к популизму [30, pp. 1232-1233]: его стремление противопоставлять себя правящей элите или «касте политиков», как ее часто называет сам Милей [13, pp. 312-316]; желание выставить себя обычным представителем народа, частая резкость в определенных высказываниях с целью произвести сильное впечатление на соотечественников.

Смелость и радикальность Х.Милея нередко перерастают в категоричность и непримиримость позиции. Наглядным примером является отношение президента к актуальному вопросу глобального уровня — борьбе с изменением климата. Радикальность позиции Х.Милея по этому вопросу выходит даже за рамки мировоззрения классического либерализма. Политик заявлял, что глобальное потепление — это выдумка социализма, призванная держать население в постоянном страхе [31]. Такое утверждение расходится с давно устоявшимся в научном мире консенсусом [32, pp. 5-6]. Однако подобные заявления Х.Милей делал до вступления в должность, то есть радикальную позицию президента можно объяснить фактором популизма. Если же взгляды лидера Аргентины будут подкреплены действиями, например, выходом страны из Парижского соглашения по климату 2015 г., это вызовет явное недовольство мирового сообщества, особенно у

государств Евросоюза, Великобритании, а также у представителей Демократической партии США.

ВНЕШНЕПОЛИТИЧЕСКИЕ ВЗГЛЯДЫ Х.МИЛЕЯ

В предвыборной кампании кандидат представил свое видение внешней политики, основанное, с одной стороны, на исключительном прагматизме, с другой — на «антикоммунизме» и улучшении отношений с либеральными странами. Аргентина при президенте Х.Милея ориентируется, прежде всего, на США. Х.Милей неоднократно обещал это еще до избрания, а затем подкрепил первыми действиями в статусе главы государства: в феврале 2024 г. совершил свою первую поездку в США. По состоянию на июль 2024 г. Х.Милей совершил 11 поездок в зарубежные государства, из которых пять — в США, причем все визиты в туда носили неофициальный характер. Он встречался с представителями крупнейших американских корпораций с целью поиска инвестиций для находящейся в кризисе экономики страны. В этой связи Х.Милей стал объектом критики, поскольку его поездки, финансируемые из госбюджета, не принесли ощутимых результатов [33]. Противники президента отмечают, что внутренние проблемы Аргентины должны стать важным аргументом против частых поездок в другие страны, тем более, если они не носят официальный характер.

В лице США Х.Милей видит основного союзника, а Китаю и Бразилии отводится более скромная роль. Однако прагматизм заставил аргентинского президента после вступления в должность несколько смягчить свою позицию. Бразилия и Китай — основные импортеры аргентинских товаров (по состоянию на 2024 г. на Бразилию приходится 16,2% аргентинского экспорта, на Китай — 9,4%) и экспортёры товаров в Аргентину (на Бразилию приходится 22,5%, на Китай — 16,8%) [34]. В предвыборной кампании Х.Милей использовал довольно жесткие формулировки в адрес президента Бразилии, в том числе назвал его «коммунистическим коррупционером» [35]. Лула да Силва ответил отказом на приглашение на инаугурацию Х.Милея (без пояснения причин). Вместо президента Бразилии в Буэнос-Айресе присутствовал бразильский министр иностранных дел; впервые с 1985 г. на событие такого уровня Бразилия послала лицо рангом ниже вице-президента. Лула открыто выражал свою поддержку на выборах перонисту Серхио Массе — главному оппоненту Х.Милея [36]. Несмотря на все перечисленные факты, нынешний президент Аргентины, как уже было указано, занял довольно прагматичную позицию: он не стал менять посла в Бразилии Даниэля Сциоли и проинструктировал его отдавать приоритет выстраиванию торговых отношений, особенно в сфере промышленности [37]. Х.Милей считает целесообразным выстраивать более тесное сотрудничество с крупной промышленной федерацией штата Сан-Пауло (*Federación de Industrias del Estado de São Paulo, FIESP*). Д.Сциоли уже подготовил для президента список приоритетных совместных проектов в рамках плодотворного торгового взаимодействия с соседней страной.

Для проведения масштабных реформ внутри страны Х.Милею явно не стоит портить отношения с торговыми партнерами Аргентины. Однако он отказался принести извинения президенту Луле за публичные оскорблени. Импульсивность и радикальность главы Аргентины явно не идет на пользу отношениям между странами. Сотрудничество между ними как в двустороннем формате, так и в рамках *Mercosur* находится на низком уровне [10, pp. 8-9].

Х.Милей весьма скептически относится к громким инициативам, которые, по его мнению, не несут в себе экономической выгоды, в частности, к Плану действий по возобновлению стратегических отношений с Бразилией, выдвинутому в июне 2023 г. А.Фернандесом и Лулой да Силвой, а также к идеи вступления Аргентины в *BRICS*. В декабре 2022 г. страна направила группе *BRICS* письмо с официальным отказом вступить в объединение [38]. Это объясняется целым рядом причин: нежелание взаимодействовать со странами с «недостаточно либеральной экономической моделью»; курс на долларизацию экономики и сотрудничество с США, а также участие Ирана в работе объединения (страны, которую Буэнос-Айрес считает спонсором терроризма [9, р. 4]). Между тем, учитывая динамику развития экономических отношений Аргентины со странами, входящими в *BRICS*, за последнее десятилетие, можно сказать, что вступление в объединение было бы логичным и выгодным для Аргентины исходом [8, pp. 49-50].

По мнению Х.Миляя, Аргентине важно предпринимать все возможные действия для вступления в Организацию экономического сотрудничества и развития (ОЭСР) — объединения из 38 стран, приверженных «идеалам демократии и свободного рынка». Процесс вступления в ОЭСР был начат еще в январе 2022 г. Президент склонен воспринимать международные организации и форумы как платформы для привлечения инвестиций. Так, пламенная речь Х.Миляя на международном экономическом форуме в Давосе, состоявшемся в январе 2024 г., была обращена, скорее, к крупным компаниям, которых президент Аргентины пытался убедить в рентабельности «аргентинского проекта» [39].

Подобного подхода Х.Миляй старается придерживаться и в отношениях с Пекином — экономические интересы должны преобладать над идеологическими разногласиями. Министр иностранных дел Аргентины Диана Мондино совершила ряд рабочих визитов в КНР с целью сгладить ситуацию [40]. Д.Мондино и министр иностранных дел Китая Ван И встретились в феврале 2024 г. в кулуарах Мюнхенской конференции по безопасности, использовав этот повод, чтобы подтвердить свою приверженность крепким двусторонним отношениям. Тем не менее аргентинский экспорт в Китай за полгода президенства Х.Миляя значительно снизился, хотя импорт из КНР продолжает расти [41, р. 7; 23]. Огромный долг Аргентины перед Китаем [42] должен был заставить лидера государства занять более pragматичную позицию, однако Х.Миляй продолжает позволять себе нелестную риторику в адрес КНР [43], что кажется несколько нелогичным. Никаких конкретных действий Буэнос-Айрес так и не предпринял, а напряженность, создаваемая президентом Аргентины, лишь ухудшает инвестиционный климат.

Из рассмотренных выше примеров видно, что резкая и категоричная на словах позиция Х.Миляя по ряду внешнеполитических вопросов, особенно сформулированная им до вступления в должность президента, вела к весьма аккуратным действиям. Кажется вероятным, что такой же принцип будет использован при выстраивании отношений с Россией: риторика ухудшится, но конкретных действий последовать не должно.

На инаугурации Х.Миляя присутствовал президент Украины Владимир Зеленский (2019 — н/в), что стало первым с февраля 2022 г. визитом последнего в страны Латинской Америки. Президент Аргентины выразил поддержку Украине [44], и есть основания полагать, что Буэнос-Айрес будет оказывать большее давление на Россию в рамках различных международных платформ и организаций. Так, Аргентина приняла участие в Мирной конференции по Украине, проходившей в июне 2024 г. в Швейцарии [45]. Между тем считать это какой-то разительной переменой не совсем кор-

ректно. Аргентина еще при А.Фернандесе, несмотря на нейтральную в целом позицию, поддержала резолюцию Генеральной Ассамблеи ООН от 23 февраля 2023 г. с требованием к России вывести войска с территории Украины [46].

Финансовая и тем более военная помощь Украине со стороны Аргентины при Х.Милея будет носить символический и несистемный характер. Во-первых, сама Аргентина находится в глубоком экономическом кризисе. Во-вторых, выделение средств на поддержку государства, находящегося за тысячи километров, шло бы вразрез с либеральной идеологией Х.Милея, суть которой — сокращение лишних трат госбюджета. Хотя в июне 2024 г. президент обнародовал план отправки Украине пяти истребителей, реализация инициативы наталкивается на ряд сложностей, что еще больше ставит под сомнение целесообразность ее осуществления [47].

До прихода Х.Милея к власти Аргентина вела сбалансированную политику на Ближнем Востоке — регионе, имеющем для страны второстепенное значение [48, pp. 7-8]. Исключением для президента стал Израиль; увлечение иудаизмом и следование традициям данной религии позволяют утверждать о наличии серьезной духовной связи между Х.Милеем и еврейским миром [49]. В начале февраля президент посетил Израиль, которому ранее выразил безоговорочную поддержку в борьбе с группировкой ХАМАС [50]. Помимо обсуждения вопросов всестороннего сотрудничества Милея изъявил желание перенести посольство из Тель-Авива в Иерусалим. Если перенос будет осуществлен, это может заметно ухудшить отношение Аргентины с исламским миром. По состоянию на июль 2024 г. на данный шаг решились лишь четыре государства (США, Гватемала, Гондурас и Папуа-Новая Гвинея, а также частично признанное государство Косово). Данная инициатива Буэнос-Айреса, вероятно, объясняется мистической преданностью Х.Милея иудаизму, а не реальными интересами Аргентины в регионе.

Резкие высказывания президента негативно повлияли на развитие отношений Аргентины с Ираном. Х.Милея заявил, что «иранский терроризм — это вопрос национальной важности, который напрямую влияет на жизнь аргентинцев» [51]. Отношения между странами уже много лет омрачены терактом в Буэнос-Айресе 18 июля 1994 г. Долго длившийся суд в апреле 2024 г. пришел к заключению, что Иран был прямым заказчиком теракта; поводом был отказ Аргентины сотрудничать с Тегераном в рамках ядерной программы [52]. На данный момент отношения между двумя странами крайне напряженные: со стороны Ирана звучат недвусмысленные угрозы в адрес Аргентины и ее президента [53].

Нетерпимость к левым идеям Х.Милея в некоторых случаях препятствует выстраиванию отношений даже с демократическими государствами. Наглядным примером является Испания, где лидирующие позиции занимает Испанская социалистическая рабочая партия (*Partido Socialista Obrero Español, PSOE*), а ее представитель — Педро Санчес Перес-Кастехон (2018 — н/в) — возглавляет правительство. Во время первого визита в эту страну Х.Милея посетил съезд ультраправой партии *Vox*, являющейся радикальным противником коалиции левых сил. Отметим, что *Vox* крайне слабо представлена как в верхней (3 из 266 мест), так и в нижней (33 из 349 мест) палатах парламента [54; 55]. Выступая с речью, президент Аргентины сделал ряд оскорбительных заявлений в адрес председателя правительства Испании и его жены, которые у себя на родине находятся в центре серьезного скандала [56]. При этом аргентинская сторона заявила, что извинения должны принести именно испанские официальные лица за поддержку П.Санчесом оппонента Х.Милея на президентских выборах, а также за неаккуратную фразу, сказанную о Х.Милеем министром транспорта Испании [57]. Ин-

тересным является тот факт, что согласно письму, направленному Аргентиной испанской стороне, поездка президента носила частный характер [58]. Участие в мероприятиях крайне оппозиционных сил и оскорбления официальных представителей Испании слабо вписываются в концепцию официального визита в качестве главы государства. Однако внутри Аргентины Х.Милей заявляет, что поездка носила официальный характер [59].

Аргентинскому президенту не удалось замять дипломатический скандал с Испанией в ходе второго визита в июне того же года, ведь Х.Милей вновь появился на Иберийском полуострове, чтобы продемонстрировать «минусы и несостоятельность левых идей», а также «глупость и лицемерие их сторонников». В ходе поездки Х.Милей собирался получить премию Института Хуан де Мартьяна в Мадриде (учреждение известно своей приверженностью либеральным идеям). Поведение аргентинского президента уже привело к ощутимым негативным последствиям: П.Санчес вызвал посла страны в Мадриде и потребовал дать объяснения, а Испания (ключевой среди стран ЕС инвестор в аргентинскую экономику [4, р. 121-122]) отозвала своего посла в Буэнос-Айресе [60].

Следует также рассмотреть позицию Х.Милея по поводу Мальвинских (Фолклендских) островов, фактически принадлежащих Великобритании после поражения Аргентины в войне 1982 г. Президент придерживается стандартной для аргентинского лидера позиции: острова должны принадлежать Аргентине, по поводу чего с Британией нужно вести переговоры. Премьер-министр Британии Риши Сунак (2022—2024) ответил Буэнос-Айресу, что ни о каких переговорах не может идти речи [61]. Сам Милей признает, что изменения ситуации в ближайшее время ждать не приходится [62]. Осторожность Х.Милея объясняется, с одной стороны, нежеланием портить отношения с Великобританией, а с другой — необходимостью сохранить имидж перед аргентинцами, для большинства из которых статус островов имеет большое значение [63]. Позиция президента весьма логична и обусловлена pragmatizmom.

Перемены могут также произойти в политике, касающейся объединения *Mercosur*, куда входят Аргентина, Бразилия, Уругвай и Парагвай (и с декабря 2023 г. — Боливия). Во время предвыборной кампании Х.Милей не раз заявлял о бесполезности этой организации и даже грозился выйти из объединения [64]. Очевидно, что такой радикальный шаг на практике осуществить сложно: для выхода из договора нужно решение парламента страны, в котором партия президента находится в заведомом меньшинстве. После победы на выборах администрация Х.Милея модифицировала дискурс, утверждая, что *Mercosur* играет с каждым годом все меньшую роль в торговой политике Аргентины, что говорит о необходимости реформ этого объединения [65]. Кроме того, Х.Милей декларировал, что Аргентина по-прежнему заинтересована в Торговом соглашении ЕС — *Mercosur* 2019 г., которое пока не было ратифицировано рядом членов Евросоюза [66, pp. 71-73]. Желание провести реформы и заинтересованность Х.Милея в соглашении 2019 г. свидетельствуют о том, что мнение президента о взаимодействии в формате *Mercosur* стало значительно менее радикальным. Однако плохие отношения между Х.Милеем и Лулой да Сильвой отрицательно влияют на развитие интеграционных процессов в рамках блока. Аргентинский президент стал единственным из числа лидеров государств объединения, не присутствовавшим на саммите *Mercosur* в июле 2024 г. [67]. Вместо этого Х.Милей встречался в Бразилии с бывшим консервативным лидером страны Ж.Болсонару: снова довольно необычная поездка за границу с неясными для национальных интересов Аргентины целями.

Внутри латиноамериканского региона стиль ведения внешней политики Х.Милея остается прежним: резкие высказывания в отношении политиков левого толка, негибкость позиции и шаблонность мышления. Х.Милей за-клеймил президента Колумбии Густаво Петро (2022 — н/в) «террористом-убийцей» [68], спровоцировав высылку ряда сотрудников аргентинского посольства в Боготе. У главы Аргентины сложились не самые хорошие отношения с президентом Мексики Андресом Мануэлем Лопесом Обрадором (2018—2024 гг.): в одном из интервью Х.Милей позволил себе довольно резкие высказывания в его адрес [69]. Впрочем, стоит учитывать, что А.М.Лопес Обрадор первым использовал не самые аккуратные формулировки по отношению к только что избранному президенту Х.Милею, считая выбор аргентинцев не самым лучшим. Связи между Аргентиной и Чили после прихода Х.Милея к власти выстраиваются с трудом в силу непростых отношений между лидерами двух государств, являющихся сторонниками разных политических и экономических моделей. Х.Милей крайне отрицательно оценивает глав Венесуэлы и Боливии и не раз заявлял о серьезности и непримиримости своей позиции [70], более того, Буэнос-Айрес планирует удвоить свои усилия по осуждению Венесуэлы в Совете ООН по правам человека в Женеве. Отношения Буэнос-Айреса и Ла-Паса также находятся на грани дипломатического скандала: в июле 2023 г. посол Боливии в Аргентине был отозван для консультации в связи с заявлениями администрации Х.Милея о непризнании факта попытки государственного переворота в Боливии. Аргентина крайне негативно относится к укреплению сотрудничества Боливии с Россией, а также обеспокоена увеличением наркотрафика через боливийско-аргентинскую границу [71].

Из всех государств латиноамериканского региона при Миле отмечены не только улучшения, но и ухудшения. В частности, отношения с Бразилией и Парагваем остались практически без изменений. Но резкость президента привела к глобальному ухудшению взаимодействия Аргентины со странами региона и снижению темпов интеграционных процессов с соседями. Но Х.Милея это практически не беспокоит: согласно его видению, страна должна ориентироваться на США, сотрудничество с Вашингтоном должно компенсировать экономические и иные потери от снижения уровня контактов со странами региона.

С декабря 2023 г., после прихода Х.Милея к власти, внешнеполитический вектор Аргентины заметно изменился. Определяющей является перемена в отношении роли Китая и Бразилии в качестве приоритетных экономических и потенциальных стратегических партнеров. Президент планирует использовать внешнеполитические механизмы для создания благоприятной конъюнктуры внутри страны, необходимой для проведения масштабных экономических реформ. В связи с этим Аргентина намерена налаживать двустороннее торговое и инвестиционное сотрудничество, прежде всего с демократическими странами, которым присуща либеральная экономическая модель; ведущая роль в данном случае отведена США. Риторика Буэнос-Айреса в отношении России стала более негативной, чем была при А.Фернандесе, и не исключено, что политические отношения ухудшаются. Можно сказать, что Аргентина при Х.Миле отказалась от pragmatичного курса балансирования между крупными внешнеполитическими игроками, которому страна следовала при перонистах.

Одной из характерных черт внешней политики Х.Милея является непоследовательность, а в некоторых случаях президент отходит от собственного постулата о том, что внутренние экономические проблемы должны заставить страну искать торговых партнеров по всему миру. Похоже, что в

определенных ситуациях Х.Милей использует свой президентский статус в целях продвижения личных идей и реализации собственных амбиций, а не национальных интересов. За последние полгода у Аргентины резко ухудшились отношения практически со всеми государствами в регионе. Кроме того, страна оказалась в центре дипломатического скандала, причем с развитым государством — членом ЕС, что никак не помогает Аргентине искать источники инвестиций и заключать торговые соглашения. Не самым разумным шагом в этой связи видится и политика Х.Милея в ближневосточном регионе. Бескомпромиссная позиция аргентинского президента, а также резкость, с которой он ее выражает, приводят к усилению напряженности, что явно не в интересах экономически нестабильного латиноамериканского государства.

ИСТОЧНИКИ И ЛИТЕРАТУРА / REFERENCES

1. Яковлев П.П. Взаимодействие России с латиноамериканскими странами в условиях геополитического перелома. *Актуальные проблемы Европы*. М., 2022, №3 (115), сс. 227-246 [Yakovlev P.P. Vzaimodejstvie Rossii s latinoamerikanskimi stranami v usloviyah geopoliticheskogo pereloma [Russia's Interaction with Latin American Countries at a Geopolitical Turning Point]. *Aktualnye problemy Evropy*. Moscow, 2022, N 3 (115), pp. 227-246. (In Russ.)]
2. Чиркин С.А. Россия и МЕРКОСУР – естественные торгово-экономические партнеры в условиях нового мирохозяйственного порядка. *Инновации и инвестиции*. 2022, №5, сс. 30-35 [CHirkirin S.A. Rossiya i MERKOSUR – estestvennye torgovo-ekonomicheskie patnery v usloviyah novogo mirohozyajstvennogo poryadka. [Russia and Mercosur are natural trade and economic partners in the new world economic order]. *Innovacii i investicii*. 2022, N 5, pp. 30-35 (In Russ.).]
3. Яковлева Н.М., Яковлев П.П. Россия – Аргентина: история и современность. М.: ИЛА РАН, 2017, 115 с. [Yakovleva N.M., Yakovlev P.P. Rossiya – Argentina: istoriya i sovremennost' [Russia - Argentina: History and Modernity]. Moscow: ILA RAN, 2017, 115 p. (In Russ.)]
4. Яковлева Н.М. Аргентина и Испания: давние отношения и новые ожидания. *Актуальные проблемы Европы*. М., 2018, № 3, сс. 113-129 [Yakovleva N.M. Argentina i Ispaniya: davnje otnosheniya i novye ozhidaniya [Argentina and Spain: long-standing relations and new expectations]. *Aktualnye problemy Evropy*. Moscow, 2018, N 3, pp. 113-129 (In Russ.)]
5. Гриценко И.А. Трансформация аргентино-американских отношений на рубеже десятилетий. *Вестник ВолГУ. Серия 4. История. Regionovedenie. Mezhdunarodnye otnosheniya*. Волгоград, 2022, № 2, сс. 215-223 [Gricenko I. A. Transformaciya argentino-amerikanskikh otnoshenij na rubezhe desyatiletij [Transformation of Argentine-American relations at the turn of the decades]. *Vestnik VolGU. Seriya 4. Istorija. Regionovedenie. Mezhdunarodnye otnosheniya*. Volgograd, 2022, N 2, pp. 215-223 (In Russ.)]
6. Гриценко И.А. Россия и Аргентина: успехи и сложности сотрудничества в непростых условиях. *Латинская Америка*. М., 2022, № 12, сс. 64-79 [Gricenko I.A. Rossiya i Argentina: uspekhi i slozhnosti sotrudnichestva v neprostyh usloviyah [Russia and Argentina: Successes and Challenges of Cooperation in a Challenging Environment]. *Latinskaya Amerika*. Moscow, 2022, N 12, pp. 64-79 (In Russ.)]
7. Evan Ellis R. The Evolution of Chinese Engagement in Argentina under Javier Milei. Center for Strategic and International Studies, 05.06.2024. Available at: <https://www.csis.org/analysis/evolution-chinese-engagement-argentina-under-javier-milei> (accessed 24.07.2024).
8. Яковлева Н.М., Яковлев П.П. Аргентинский прецедент: экономический кризис определил новое лидерство. *Перспективы. Электронный журнал*. 2023, № 4 (35), сс. 38-54 [Yakovleva N. M., YAKOVLEV P. P. Argentinskij precedent: ekonomicheskij krizis opredelil novoe liderstvo [Argentine precedent: the economic crisis has defined new leadership]. *Perspektivy. El-ektronnyj zhurnal*. 2023, N 4 (35), pp. 38-54 (In Russ.)]
9. Ariel González Levaggi, Tomás Múgica. Navigating Argentina's BRICS Entry: between domestic dynamics and geopolitical Implications. *Policy Brief*. London, 2023, Vol. 9, N 2, pp. 1-4
10. Nizar Missari. The Election of Javier Milei in Argentina: Context, Ambition, and Impact. *Policy Brief*. Rabat, 2024, N 8, pp. 2-10.

11. Ariza A., March V., Torres S. La comunicación política de Javier Milei en TikTok. *Intersecciones En Comunicación*. Buenos Aires, 2023, vol. 2, N 17, pp. 1-16. DOI: <https://doi.org/10.51385/ie.v2i17.182>
12. Milei J., Ciacomini D. Libertad, Libertad, Libertad. Para romper las cadenas que no nos dejan crecer. Buenos Aires, Galerna, 2019, 445 p.
13. Milei J. El Camino del Libertario. La ed., Buenos Aires, Planeta, 2022, 327 p.
14. Busso A. La política exterior de Alberto Fernández ante las turbulencias internas e internacionales. *Revista de Investigación en Política Exterior Argentina*. Buenos Aires, 2022, vol 2, N 3, pp. 183-199.
15. Chris Massaro. Trump ally Mauricio Macri set to lose Argentina election to Cristina Kirchner-backed left-wing rival. *Fox News*. 23.10.2019. Available at: <https://www.foxnews.com/world/mauricio-macri-argentina-election-left-wing-alberto-fernandez-cristina-kirchner> (accessed 24.07.2022).
16. US Department of State. 2024 Investment Climate Statements: Argentina. Available at: <https://www.state.gov/reports/2024-investment-climate-statements/argentina/> (accessed 13.01.2024).
17. Lin Hua. Las relaciones económicas y comerciales entre China y Argentina en la era de Mauricio Macri. *Relaciones Internacionales*. Buenos Aires, 2017, Vol. 26, N 53, pp. 229-237 (DOI: <https://doi.org/10.24215/23142766e020>).
18. Sergio Cesarin. 50 años de relaciones entre Argentina y China: mirar el pasado y pensar en el futuro. *REDCAEM*, 2022, N 27, pp. 5-19
19. Informe de complejos exportadores. Ministerio de Desarrollo Productivo Argentina. Buenos Aires, 2022, 81 p.
20. Fabián Calle. Por qué Argentina debe comprar los F-16 en lugar de la oferta del régimen chino. *Infobae*. 12.10.2023. Available at: <https://www.infobae.com/opinion/2023/10/12/por-que-argentina-debe-comprar-los-f-16-en-lugar-de-la-oferta-del-regimen-chino/> (accessed 24.01.2024).
21. OASGA Declaration on Ukraine, 06.10.2022. Available at: <https://usos.usmission.gov/oasga-declaration-on-ukraine/> (accessed 24.07.2023).
22. Janina Onuki, Tamiris Burin. Perspectives on the Newly Elected Fernández's Foreign Policy. *E-International Relations*, 25.01.2020. Available at: <https://www.e-ir.info/2020/01/25/perspectives-on-the-newly-elected-fernandezs-foreign-policy/> (accessed 24.07.2023).
23. Paikín D. La cooperación sur-sur y la integración latinoamericana: una mirada desde el MERCOSUR. *CLACSO*, Buenos Aires, 2019, pp. 205-224 (DOI: <http://dx.doi.org/10.2307/j.ctvt6rmqg.19>).
24. Аргентина вышла из Группы Лима из-за несогласия с ее позицией по кризису в Венесуэле. *TACC*, 24.03.2021 [Argentina vyshla iz Gruppy Lima iz-za nesoglasiya s ee poziciej po krizisu v Venesuele [Argentina has withdrawn from the Lima Group over disagreement with its position on the crisis in Venezuela]. *TASS*, 24.03.2021. Available at: <https://tass.ru/mezhdunarodnaya-panorama/10987237> (accessed 24.07.2021) (In Russ.).
25. Koval A. G., Andrianova E. K. MERCOSUR in trade policy clusters: challenges and prospects. *Brazilian Journal of Political Economy*, vol. 42, no 3, São Paulo, 2022, pp. 718-737 (DOI: <http://dx.doi.org/10.1590/0101-31572022-3288>).
26. Емельянов А.И., Трофимова И.А. Латиноамериканский вектор во внешней политике современной Аргентины. *Вестник Московского государственного лингвистического университета. Общественные науки*. М., 2022, № 2 (847), cc. 26-32 [Emel'yanov A. I., Trofimova I. A. Latinoamerikanskij vektor vo vnesnej politike sovremennoj Argentiny, [Latin American vector in the foreign policy of modern Argentina] *Vestnik Moskovskogo gosudarstvennogo lingvisticheskogo universiteta, Obshchestvennye nauki*, Moscow, 2022, N 2 (847), pp. 26-32 (In Russ.)].
27. Declaración conjunta con motivo de la visita oficial a la República Argentina del Presidente de la República Federativa del Brasil, Luiz Inácio Lula da Silva. 23.01.2023. Available at: <https://www.cancilleria.gob.ar/es/actualidad/noticias/declaracion-conjunta-con-motivo-de-la-visita-oficial-la-republica-argentina-del> (accessed 25.01.2023).
28. Milei: El candidato para el que sus padres “no existen” y el aborto es un “conflicto de propiedad”. *El Canciller*. Buenos Aires, 20.10.2021. Available at: https://elcanciller.com/politica/milei--el-candidato-para-el-que-sus-padres--no-existen--y-el-aborto-es-un--conflicto-de-propiedad-_a6177e8df74e3b4514175072e (accessed 24.01.2024).
29. El autor del libro de Milei reveló una particular teoría sobre el candidato. *El Doce TV*. 6.10.2023. Available at: https://eldoce.tv/politica/autor-libro-javier-milei-revelo-llamativa-teoria-sobre-su-candidato_156056/ (accessed 24.01.2024).

30. Juan F. González-Bartomeu, Maria Paula Saffon. What is Populism? *International Journal of Constitutional Law*. Oxford, October 2017, Vol. 15, Issue 4, pp. 1231–1237
31. Lambertuzzi C. Un negacionista en la Casa Rosada: la llegada de Milei pone en riesgo la agenda ambiental de Argentina. *El País*. 30.11.2023. Available at: <https://elpais.com/argentina/2023-11-30/un-negacionista-en-la-casa-rosada-la-llegada-de-milei-pone-en-riesgo-la-agenda-ambiental-de-argentina.html> (accessed 24.02.2024).
32. Shukla P. R., Skea J., Calvo Buendia E. et al. Change and Land. IPCC, Geneva, 2019, 864 p.
33. El costo del viaje de Javier Milei a Los Ángeles rondaría los 500.000 dólares, pero el Gobierno afirma que el vuelo costó 187.000 dólares. *La Nación*, 06.05.2024. Available at: <https://www.lanacion.com.ar/politica/el-costo-del-viaje-de-javier-milei-en-el-avion-que-compro-alberto-fernandez-rozaria-los-500000-nid06052024/> (accessed 24.05.2024).
34. Intercambio comercial argentino – Primer semestre de 2024. Available at: <https://cancilleria.gob.ar/es/cei/actualidad/intercambio-comercial-argentino-primer-semestre-de-2024> (accessed 02.07.2024).
35. Argentina's Milei must apologize to Lula for offensive comments: Brazil minister. *Reuters*, 20.11.2023. Available at: <https://www.reuters.com/world/americas/argentinias-milei-must-apologize-lula-offensive-comments-brazil-minister-2023-11-20/> (accessed 24.01.2024).
36. Janaína Figueiredo. Estrategas enviados por Lula da Silva ayudan a Massa e intentan impedir que Milei gane la primera vuelta en la Argentina. *La Nación*. 6.10.2023. Available at: <https://www.lanacion.com.ar/el-mundo/estrategas-enviados-por-lula-da-silva-ayudan-a-massa-e-intentan-impedir-que-milei-gane-la-primera-nid06102023/> (accessed 24.02.2024).
37. Argentina-Brasil: las instrucciones de Milei para Scioli, el paper reservado y una carta a Lula Da Silva. *El Cronista*. Buenos Aires. 30.11.2023. Available at: <https://www.cronista.com/economia-politica/argentina-brasil-las-instrucciones-de-milei-para-scioli-y-una-carta-a-lula-da-silva/> (accessed 24.02.2024).
38. Argentina Won't join BRICS as scheduled, says member of Milei's transition team. *Associated Press*, 30.11.2023. Available at: <https://apnews.com/article/brics-argentina-milei-mondino-e428ca065e093ccb5ecad5d19bc5963d> (accessed 24.01.2024).
39. Davos 2024: Special address by Javier Milei, President of Argentina, 18.01.2024. Available at: <https://www.weforum.org/agenda/2024/01/special-address-by-javier-milei-president-of-argentina/> (accessed 20.01.2024).
40. Mondino y el Canciller chino acuerdan potenciar la relación política y comercial, 30.04.2024. Available at: <https://cancilleria.gob.ar/es/actualidad/noticias/mondino-y-el-canciller-chino-acuerdan-potenciar-la-relacion-politica-y-comercial> (accessed 02.05.2024).
41. Instituto Nacional de Estadística y Censos (INDEC). Intercambio comercial argentino Cifras estimadas de junio de 2024, *Comercio Exterior*. Buenos Aires, 2024, Vol. 8, N 11, pp. 3-46
42. Sericchio S. La polémica relación de Argentina con China: deuda, mega-anuncios y un enorme déficit comercial. *Infobae*, 10.07.2023. Available at: <https://www.infobae.com/economia/2023/06/10/la-polemica-relacion-de-argentina-con-china-deuda-mega-anuncios-y-un-enorme-deficit-comercial/> (accessed 24.01.2024).
43. Ryan Dubé. Argentina's President Promised a Free-Market Revolution, and Says He's Delivering. *The Wall Street Journal*, 28.01.2024. Available at: <https://www.wsj.com/world/americas/argentinias-president-promised-a-free-market-revolution-and-says-hes-delivering-d9ff0eca> (accessed 20.02.2024).
44. Зеленский встретился с лидерами Южной Америки ради поддержки формулы мира. *РБК*, 10.12.2023. [Zelensky met with South American leaders to support the peace formula] *RBK*, Moscow, 10.12.2023. Available at: <https://www.rbc.ru/politics/10/12/2023/6575fca19a79479263c594c0> (accessed 24.01.2024) (In Russ.).
45. El Presidente Milei en Suiza: "Como defensores de la idea de la libertad repudiamos la guerra como mecanismo ilegítimo para dirimir los conflictos entre naciones". Gobierno de Argentina, 15.07.2024. Available at: <https://www.argentina.gob.ar/noticias/el-presidente-milei-en-suiza-como-defensores-de-la-idea-de-la-libertad-repudiamos-la-guerra> (accessed 20.07.2024).
46. Principles of the Charter of the United Nations underlying a comprehensive, just and lasting peace in Ukraine. A/ES-11/L.7. Available at: <https://digitallibrary.un.org/record/4004933?ln=ru&v=pdf> (accessed 24.01.2024).
47. Lejtman R. El plan diseñado por el gobierno de Milei para entregarle a Ucrania cinco aviones de combate Super Etandard. *Infobae*, 11.06.2024. Available at:

<https://www.infobae.com/politica/2024/06/11/el-plan-disenado-por-el-gobierno-de-milei-para-entregarle-a-ucrania-cinco-aviones-de-combate-super-etandard/> (accessed 11.06.2024).

48. Paulo Botta, Ariel González Levaggi. Argentina frente a los acuerdos de Abraham: Relaciones bilaterales y política regional en Medio Oriente. Buenos Aires, 2021, 83 p.

49. Jack Nikas y Daniel Politi. Javier Milei, un presidente católico que consulta un rabino. *New York Times en Español*, 18.07.2024. Available at: <https://www.nytimes.com/es/2024/07/18/espanol/javier-milei-rabino-judaismo.html> (accessed 26.07.2024).

50. Patrick Gillespie. Milei Pledges to Move Argentina's Embassy to Jerusalem in Embrace of Israel. *Bloomberg*, 05.02.2024. Available at: <https://www.bloomberg.com/news/articles/2024-02-05/milei-s-jerusalem-visit-signals-argentina-s-support-of-israel> (accessed 26.02.2024).

51. Milei: "El terrorismo iraní es un asunto de interés nacional que afecta de forma directa a la vida de los argentinos". 17.06.2024. Available at: <https://www.argentina.gob.ar/noticias/milei-el-terrorismo-iraní-es-un-asunto-de-interés-nacional-que-afecta-de-forma-directa-la> (accessed 26.07.2024).

52. Débora Rey, Isabel Debre. Argentine court blames Iran and Hezbollah for deadly 1994 Jewish center bombing. *Associated Press*, 16.04.2024. Available at: <https://apnews.com/article/argentina-1994-jewish-center-bombing-iran-investigation-36b4f9cbe20900d39d8f28477589a444> (accessed 26.07.2024).

53. Marcos Brindicci. El Gobierno respondió las amenazas que llegaron desde Irán: "Al Presidente no lo van a amedrentar". *La Nación*, 18.07.2024. Available at: <https://www.lanacion.com.ar/politica/el-gobierno-respondio-las-amenazas-que-llegaron-desde-iran-al-presidente-no-lo-van-a-amedrentar-nid18072024/> (accessed 26.07.2024).

54. Cuadro resumen de Grupos Parlamentarios (Composición actual). Senado de España. Available at: <https://www.senado.es/web/composicionorganizacion/gruposparlamentarios/composiciongruposparlamentarios/index.html> (accessed 20.05.2024).

55. Grupos Parlamentarios. Congreso de los Diputados. Available at: <https://www.congreso.es/es/grupos/comision-en-la-legislatura> (accessed 20.07.2024).

56. Miguel González. Milei tacha de "corrupta" a la esposa de Pedro Sánchez en la convención internacional de la ultraderecha en Madrid. *El País*, 19.05.2024. Available at: <https://elpais.com/espagna/2024-05-19/milei-tacha-de-corrupta-a-la-esposa-de-pedro-sanchez-en-la-convencion-de-la-ultraderecha-internacional-en-madrid.html> (accessed 26.06.2024).

57. Mar Centenera. Argentina responde que España debe pedir disculpas a Milei por su "catarata de insultos". *El País*, 20.05.2024. Available at: <https://elpais.com/españa/2024-05-20/argentina-responde-que-espana-debe-pedir-disculpas-a-milei-por-su-catarata-de-insultos.html> (accessed 20.06.2024).

58. Mar Centenera. Argentina comunicó a España que el viaje de Milei a Madrid era "una visita privada". *El País*, 23.05.2024. Available at: <https://elpais.com/argentina/2024-05-23/argentina-comunico-a-espana-que-el-viaje-de-milei-a-madrid-era-una-visita-privada.html> (accessed 26.06.2024).

59. En España dicen que el viaje de Javier Milei fue privado, pero el Gobierno lo niega: "Fue en calidad de Presidente y lo paga el Estado. *Clarín*, 23.05.2024. Available at: https://www.clarin.com/politica/gobierno-contradijo-pedro-sanchez-aseguro-viaje-javier-milei-madrid-visita-oficial-gastos-corren-cuenta_0_sgmO8Alvd0.html (accessed 26.06.2024).

60. Miguel González. España retira definitivamente a su embajadora en Buenos Aires tras los nuevos insultos de Milei. *El País*, 21.05.2024. Available at: <https://elpais.com/españa/2024-05-21/españa-retira-definitivamente-a-su-embajadora-en-buenos-aires-tras-los-nuevos-insultos-de-milei.html> (accessed 26.06.2024).

61. Falklands sovereignty not up for discussion, says Rishi Sunak. *The Guardian*, 21.11.2023. Available at: <https://www.theguardian.com/uk-news/2023/nov/21/falklands-sovereignty-not-up-for-discussion-says-rishi-sunak> (accessed 26.03.2024).

62. Javier Milei admitió que las islas Malvinas están "en manos de Reino Unido" y volvió a reivindicar a Margaret Thatcher. *Clarín*, 06.05.2024. Available at: https://www.clarin.com/politica/milei-admite-malvinas-manos-reino-unido_0_r5x1b6ADgs.html (accessed 26.06.2024).

63. Más del 80 por ciento de la población argentina respalda el reclamo de soberanía sobre Malvinas. 06.2021. Available at: <https://cancilleria.gob.ar/es/mas-del-80-por-ciento-de-la-poblacion-argentina-respalda-el-reclamo-de-soberania-sobre-malvinas> (accessed 26.07.2022).

64. Milei quiere eliminar el Mercosur: cómo es su plan para recuperar la soberanía. *El Cronista*, 02.12.2021. Available at: <https://www.cronista.com/economia-politica/milei-quiere-eliminar-el-mercrosur-como-es-su-plan-para-recuperar-la-soberania/> (accessed 28.07.2022).

65. Mariano Beldyk. El Gobierno propone un Mercosur "modelo Milei": nueva estrategia comercial, protocolos y ajuste al bloque. *El Cronista*, 08.06.2024. Available at: <https://www.cronista.com/economia-politica/cumbre-asuncion-el-gobierno-propone-un-mercosur-modelo-milei-nueva-estrategia-comercial-protocolos-y-ajuste-al-bloque/> (accessed 28.06.2024).

66. Левыкина А.А. Торговое соглашение ЕС — Меркосур и его влияние на экономику стран-участниц. *Торговая политика*. M., 2020, № 1/21, сс. 44-77 [Levykina A.A. Torgovoe soglashenie ES — Merkosur i ego vliyanie na ekonomiku stran-uchastnic [EU-Mercosur Trade Agreement and its impact on the economies of member states]. *Torgovaya politika*. Moscow, 2020, N 1/21, pp. 44-77 (In Russ.)

67. Javier Lorca. Mercosur exhibe sus diferencias en una cumbre marcada por el desplante de Milei. *El País*, 08.07.2024. Available at: <https://elpais.com/argentina/2024-07-08/mercosur-exhibe-sus-diferencias-en-una-cumbre-marcada-por-el-desplante-de-milei.html> (accessed 08.07.2024).

68. Santiago Triana Sánchez. Colombia expulsa a un grupo de diplomáticos argentinos después de que Milei llamara “asesino terrorista” a Petro. *El País*, 27.05.2024. Available at: <https://elpais.com/america-colombia/2024-03-28/colombia-expulsa-a-los-diplomaticos-argentinos-de-su-territorio-despues-de-que-milei-llamara-asesino-terrorista-a-petro.html> (accessed 24.06.2024).

69. Guillermo Pereira Poizón. Milei vs. López Obrador y Petro: qué hay detrás de la escalada verbal entre los tres presidentes. *El Cronista*, 16.07.2024. Available at: <https://www.cronista.com/economia-politica/petro-y-lopez-obrador-vs-milei-que-hay-detrás-de-los-cruces-entre-los-tres-presidentes/> (accessed 18.07.2024).

70. Javier Lorca. Javier Milei encuentra a su enemigo ideal en Nicolás Maduro. *El País*, 05.08.2024. Available at: <https://elpais.com/argentina/2024-08-05/javier-milei-encuentra-a-su-enemigo-ideal-en-nicolas-maduro.html> (accessed 21.05.2024).

71. Martín Dinatale. La trama oculta de la pelea de Milei con Brasil y Bolivia: todo lo que se pone en juego. *El Cronista*, 02.07.2024. Available at: <https://www.cronista.com/economia-politica/la-trama-oculta-de-la-pelea-de-milei-con-brasil-y-bolivia-todo-lo-que-se-pone-en-juego/> (accessed 03.07.2024).

Maxim V.Movsesov (mmovsesov@gmail.com)

2nd year Master's degree student Moscow State Institute of International Relations (University) of the Ministry of Foreign Affairs of the Russian Federation (MGIMO)

Prospect Vernadskogo, 76, 119454 Moscow, Russian Federation

Influence of Javier Milei’s political and economic views on Argentine foreign policy

Abstract. The article deals with the main aspects of the ideology of the President of Argentina Javier Milei and his first actions as the leader of the country. The author addresses the peculiarities of the new president’s worldview in the context of the country’s foreign policy. Based on the analysis, the author draws a conclusion about the degree and quality of the incumbent president’s influence on the foreign policy of Argentina.

Key words: Argentina, Javier Milei, USA, China, Latin America, Russia, foreign policy.

DOI: 10.31857/S0044748X24110049

Received 25.07.2024.